
吉林珲春探营：投资商危中寻机 罗津港通关正常

见习记者 孙宪超

2016

年

1

月

6

日，朝鲜宣布刚刚

进行了第一枚氢弹核试验， 之后又发

射卫星，半岛局势因此变得骤然紧张。

随之而来的是，开城工业园区的关闭、

联合国施以最严厉制裁、 朝鲜做出强

硬回应、 美韩宣布联合军演……时至

近日，朝鲜又接连发射短程导弹，半岛

的火药味儿越来越浓。

在这样的背景下， 很多人都将

目光投向中国的吉林省珲春市，这

座与朝鲜接壤、 近年来正在快速发

展之中的边境小城。 珲春，是否因为

身处半岛危机的边缘而受到影响？

珲春与朝鲜的民间经贸往来是否已

经停滞？ 记者带着诸多疑问前往实

地一探究竟。

茶余饭后的谈资

从吉林省的省会长春市乘坐高

铁到珲春市需要

3

小时

15

分， 这是

目前长春市抵达珲春市最快的陆路

交通方式。

2015

年

9

月，吉珲高铁正

式开通，结束了珲春市没有客运火车

的历史。

3

月

22

日，星期二，珲春市的最

高气温是

10℃

， 最低气温是

-2℃

，证

券时报·莲花财经记者在

14

时

55

分

走下火车的时候，感受到一丝丝凉意。

珲春火车站外有些空旷， 数十辆出租

车正在排队等活儿。 当新的一批旅客

走出站口之后， 出租车上的司机快速

走下车来并大声招揽活计， 令出站口

附近瞬间变得热闹起来。

“高铁开通之后，珲春市已经变成

了长春市的‘后花园’，每到周末的时

候就会有很多人从长春市乘坐高铁前

来品尝珲春市有名的肉串。”在去往珲

春市中心的路上， 出租车司机张师傅

告诉记者，“最近一段时间， 很多外地

乘客除了关心哪家串店的肉串最正宗

之外， 问得最多的话题就是朝韩冲突

是否对珲春市有影响。 ”

据张师傅回忆，

2016

年

1

月

6

日，朝鲜宣布进行第一枚氢弹核试验

当天， 他仍然像往常一样在路上开

车，并没有感觉到特别的变化，不过

据说一些在室内的人感觉到了震感。

实际上前几次朝鲜进行核试验的时

候，珲春市同样也会感到震感，现在

大家都已经习以为常，因为这既不是

朝鲜第一次进行核爆，相信也不会是

最后一次。

“珲春人的日常生活并没有因为

朝鲜核试验而受到影响。”张师傅介绍

说，相较外地人而言，珲春市当地人对

于半岛危机的关注程度并不高， 但有

时也会成为茶余饭后的谈资。

在记者入住的宾馆内，一位女服务

员表示：“我们女同志都不关心这些，只

有男同志在看到新闻当中的最新报道

之后才会发表一些评论。特别是在酒桌

上，有时候会将此作为话题。 ”

百姓生活依然平静

对于珲春市民李辉而言， 在闲暇

之余约上三五个好友， 找一家熟悉的

串店吃点肉串， 喝上几瓶地产的冰川

啤酒， 已经成为生活当中不可或缺的

一部分。

3

月

22

日

20

时

35

分，珲春

市民李辉来到位于昆仑酒店附近的北

街串店， 三位事先约好的朋友已经先

到一步。

“珲春是一座小城市，生活节奏比

较慢，比较适合居住和生活。珲春的串

店也非常多、非常火，像这样名气大一

些的串店，经常是座无虚席，一天晚上

要翻几次台。 ”李辉说。

据了解， 位于吉林省最东端的

珲春市是中国唯一地处中俄朝三国

交界的边境窗口城市，与俄罗斯、朝

鲜山水相连， 与韩国、 日本隔海相

望。 在满语中，珲春就是“边地、边

陲、近边”的意思。 “珲春是比较典型

的边境小城，只有

20

多万人口。 如

果说与其他城市有什么不同， 那就

是与俄罗斯、朝鲜接壤，在大街上、

酒店里很容易就会碰到一些俄罗斯

人。 ”李辉说。

在简单寒暄之后， 李辉就与几个

朋友谈起了各自的孩子， 而李辉因为

女儿学习成绩优异， 成为大家羡慕的

对象，一位朋友更是频频向李辉取经。

“朋友们聚在一起谈谈事业、 谈谈家

庭，谈谈各自的儿女，这就是最普通的

珲春市民生活， 并没有因为朝韩危机

而发生变化。 ”李辉说。

就在李辉与三位朋友聚在一起小

酌的同时， 位于珲春市沿河西街金夏

购物广场五楼的珲春金夏国际影城正

在上映《疯狂动物城》。“这部电影比较

受欢迎，外界的评价也很高，很多年轻

人、 很多家长都会带着孩子在周末或

是晚上来看， 最近的上座率也有所增

加， 我们这里真的没有感受到生活因

为朝韩危机而影响。”该影城的一位工

作人员说。

与普通市民相比， 一些政府机关

的工作人员在面对与朝鲜有关的问题

时却是三缄其口。 “我们目前有口径，

对于涉及朝鲜的话题一律不谈， 尤其

不接受媒体的此类采访。”珲春市政府

相关部门的工作人员称。

投资商大胆觅商机

虽然珲春市身处朝韩危机的边

缘， 但却没有阻挡住商人前来考察的

脚步。今年

45

岁的范维光是辽宁省营

口傲麟物流有限公司的总经理。

3

月

23

日，范维光的身影意外地出现在珲

春市， 他此次前来珲春市的目的是为

了考察当地的投资环境， 计划在珲春

市投资建设一个现代化的大型物流中

转中心。

从事物流行业已经

10

余年的范

维光被圈内人认为是一位具有前瞻性

眼光的商人，他对经济走势、行业动态

往往会有独到的见解。这一次，范维光

将目光锁定在了珲春市， 希望能够在

此有所作为。

“珲春市具有非常明显的地域优

势，未来的发展潜力不可限量。 ”范维

光分析说， 就像珲春市相关领导在公

开场合所说的那样， 以珲春为中心的

200

公里范围内，分布着扎鲁比诺、符

拉迪沃斯托克、罗津、清津等俄、朝

10

个港口， 这里不仅是中国直接进入日

本海的唯一通道， 也是中国从水路到

韩国东海岸、日本西海岸，以及北美、

北欧的最近点。

在范维光看来， 珲春市在未来有

望扮演重要的物流枢纽角色， 而自己

的公司又是一家物流企业， 所以自然

不应该忽视珲春这样的城市。

“市场有风险，投资应谨慎。 您有

没有考虑过半岛局势紧张可能会对

珲春市产生影响？ ”在与范维光交谈

的过程中，记者向他抛出了这样一个

问题。 对此，范维光笑着回答：“我们

在来珲春市之前就已经进行过综合

评估，当然其中也包括半岛局势是否

会对珲春的经济产生影响，毕竟距离

实在是太近了。 但是因为中国和俄罗

斯的存在，相信半岛局势最终会有惊

无险，这只会成为一个小插曲。 所以

我们才会来到珲春市考察，而且我们

也比较有信心。 ”

实际上不只是范维光将目光聚焦

到了珲春市。就在几天之前，一家重庆

的企业在经过认真考察之后， 认为从

俄罗斯进口的海鲜在国内具有非常大

的市场空间， 所以刚刚在珲春市签下

了一笔大单：从现在起至

2016

年底将

从珲春市当地的一家企业采购价值

5000

万元的俄罗斯海鲜，并且不排除

在

2017

年进一步加大采购量的可能。

“珲春市具有天然的地域优势，木

材、煤炭、纺织服装、海鲜等产品都具

有非常明显的竞争优势。 但是因为大

部分珲春人在获取信息和销售渠道等

方面处于劣势， 因此巨大的商机都被

珲春以外的人抓住了， 我们也因此看

到有越来越多的外地人前来珲春投资

兴业。 ”一位在吉林省内负责招商工作

的人士表示。

圈河口岸仍在正常通关

目前，珲春拥有

4

个国家级对俄、对

朝口岸，对俄有珲春公路口岸、珲春铁

路口岸，对朝有珲春圈河口岸和沙陀子

口岸。

3

月

23

日

11

时

40

分，朱军（化

名） 驾驶的大货车停在圈河口岸前，他

本人坐在驾驶室内百无聊赖地玩着手

机，车厢中装着即将运往朝鲜的五金用

品、日用百货和小食品等。 “上午就在排

队等待通关，就在即将轮到我时，口岸

管理处却开始午休。 好在现在前面只有

两台车，下午应该能够顺利通关，预计

16

时之前就能抵达朝鲜罗津港。 ”朱军

告诉记者。

据了解， 朱军从事中朝贸易的物流

工作已经有

10

年之久，他在这些年最大

的感受就是前往朝鲜经商、 旅游的中国

人越来越多。“珲春市对朝贸易方式还是

以边境小额民间贸易为主， 这种民间贸

易并不在联合国安理会的制裁范围之

内，所以仍然在正常进行。”朱军说，珲春

人通过圈河口岸前往朝鲜的罗津港，运

送的物品涉及五金百货、 纺织服装等众

多品类， 运回国内的货物主要是以朝鲜

海鲜和农产品等为主。 在朝鲜通关时经

常会被刁难， 不过只要给边防兵一些好

处就能“摆平”。

有珲春当地人士向记者表示，很多

珲春人持有效证件前往朝鲜非常容易，

就像我们平时走亲戚一样，回来的时候

都会带一些东西，只不过带的东西实在

是“多”一些，经常会拉满一辆小货车，

这自然就会成为朝鲜边防兵找麻烦的

理由。 不过即便如此，私下里并非不能

通融。

据他介绍，中国车辆进入朝鲜之后，

如果在白天行驶时不开启车灯将会被处

以

200

元人民币的罚款。 而如果在通关

时被查出货物方面存在一些问题， 那么

必须拿出几百元至几千元不等的人民币

才能彻底解决。

“至于那些规模比较大的贸易商通

常在朝鲜都会有一些过硬的 ‘关系’，毕

竟他们从朝鲜进口海鲜的数量大、 种类

多， 如果被朝鲜边防兵查扣并且拖得时

间过久，一旦海鲜死掉，贸易商将损失惨

重。 ”他说。

公开资料显示，珲春市外贸进出口

总值在

2015

年完成

127262

万美元，其

中出境加工业务增速超过

200%

。

2015

年，对朝出境加工复进境贸易额首次突

破亿元大关， 共完成

11392.03

万元人

民币，同比增长

250.58%

。 其中，料件出

口值

5599.11

万元，同比增长

262.64%

；

成品复进口值

5792.91

万元，同比增长

239.66%

；

2015

年

9

月，首次办理了水产

出境加工业务，平均环比增长近

300%

。

在朝鲜半岛出现危机的背景下，珲

春今年的外贸进出口将会受到怎样的影

响不得而知， 相关部门也拒绝对此进行

评论。

珲春人危机中找商机

早在

2000

年的时候，张迪一家就从

黑龙江省迁到吉林省珲春市， 虽然到目

前为止张迪还没有去过朝鲜， 但是却一

直对朝鲜有所关注。“危机、危机，有危就

有机，危险与机会是并存的。 ”这是张迪

向记者阐述的观点。

在张迪看来， 朝鲜半岛爆发新一

轮危机之后， 特别是韩国政府在

2016

年

2

月

10

日宣布，“从即日起无限期

全面中断开城工业园区运营， 撤离韩

方企业人员”，这很可能蕴藏着非常大

的商机。 “

2014

年

3

月智利发生地震，

就曾推动铜价大幅上涨。 开城工业园

区的关闭很可能也会造成某些行业或

是产品在短期内出现供求失衡， 并从

中产生赚钱的机会。 ”张迪提出了自己

的看法。

不过令张迪感到遗憾的是， 身边的

朋友对开城工业园区的情况也了解不

多，不能为他提供更多的信息。 “开城工

业园区是建在朝鲜南部和韩国接壤的地

方，我们与朝鲜的北部相邻，因为距离太

远，再加上公开的信息并不多，所以大家

都不了解那边的具体情况。 ”张迪说

,

“如

果真的有商机， 完全可以去朝鲜开设工

厂， 填补因为开城工业园区关闭而留下

的市场缺口。 ”

有不愿透露姓名的珲春当地政府

工作人员介绍， 开城工业园区内的韩

资企业以中小企业为主， 并且主要集

中在纺织服装、 电子元器件等劳动密

集型行业， 当中并没有从事高精尖业

务的高科技企业。 韩国企业在开城工

业园区投资建厂， 实际上达到了双赢

的目的： 一方面他们解决了朝鲜的就

业问题， 另一方面又降低了自已的生

产经营成本。

“开城工业园区关闭后，园区内的

韩国企业因为不能按时交付订单而蒙

受了较大的损失， 但是对于国内企业

而言却不意味着就是重要的商机。 因

为开城工业园区内的企业主要是以订

单业务为主， 有着相对稳定的业务渠

道， 中国的相关企业并不容易借机补

位。 ”他告诉记者，目前中国图们江区

域（珲春）国际合作示范区内也有将近

3000

名来自朝鲜的工人， 他们的薪酬

远低于国内工人， 因此帮助相关企业

大大降低了成本。 现在政府有计划仿

照开城工业园区的模式， 在珲春市也

建立一个类似的工业园区， 园区内的

工人将主要来自朝鲜。 通过这样的方

式既可以降低企业的成本， 又可以提

高企业的竞争力。

另外，他还说，中国的企业和个人

如果想要前往朝鲜投资办厂， 应该仔

细阅读商务部发布的 《对外投资合作

国别（地区）指南》，详细了解朝鲜对外

国投资合作的法规和政策， 在朝鲜开

展投资合作如何办理相关手续， 朝鲜

对中国企业投资合作有哪些保护政

策， 在朝鲜进行投资合作的主要法律

有哪些， 在朝鲜解决商务纠纷的主要

途径等。 在对相关政策进行充分了解

的同时， 还要向那些有过在朝鲜投资

经验的人虚心请教， 相信一定能够受

益多多。
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编者按：作为中朝俄边境的中国小城，吉林省珲春市在朝鲜半岛

局势变得紧张之后一直受到外界的关注，那么珲春当地人的生活、工

作和投资等是否因此受到影响?近日，证券时报·莲花财经记者实地

走访了这个边境小城，在与当地人交流后发现，这个城市的生活并未

受到太大影响，生活娱乐照旧，生意也照做。 与此同时，一些具有远见

的商人正危中寻“机” 。

图们江的对面就是朝鲜
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仍在正常通关的珲春市圈河口岸
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